

◆ 特集 ◆

平成二〇年度高等教育行政の展望

文部科学省高等教育局

一 高等教育改革の現状と将来像

我が国の高等教育に関しては、国立大学の法人化、法科大学院等の専門職大学院制度の創設、設置認可の弾力化と第三者評価制度の導入などの諸改革が相次いで実現されてきており、各般のシステム改革の段階から各機関が新たなシステムの下で教育・研究活動の活性化の成果を具体的に競い合う段階へと移行する最中にある。

このような状況を踏まえ、中央教育審議会では、平成一三年四月に行われた文部科学大臣の諮問を受け、中長期的

に想定される我が国の高等教育の将来像と、その内容の実現に向けて取り組むべき施策を検討し、平成一七年一月二八日に答申を取りまとめた。

【我が国の高等教育の将来像（答申）の主な内容】

本答申は、「知識基盤社会」の時代における高等教育と社会の関係を踏まえつつ、二〇一五～二〇二〇年頃までを想定した我が国の高等教育の将来像とそれに向けて取り組

むべき施策を示している。

①高等教育の量的変化の動向

一八歳人口が減少を続ける中、大学・短期大学の収容力（入学者数÷志願者数）は平成一九年には一〇〇％に達するものと予測される。様々な変化を背景に、全体規模の面のみからすれば、高等教育についての量的側面での需要はほぼ充足されてきており、同年齢の若年人口の過半数が高等教育を受けるというユニバーサル段階の高等教育は既に実現しつつある。今後は、分野や水準の面においても、誰もがいつでも自らの選択で学ぶことのできる高等教育の整備、すなわち、学習機会に着目した「ユニバーサル・アクセス」の実現が重要な課題である。

②高等教育の多様な機能と個性・特色の明確化

新時代の高等教育は、全体として多様化した学習者の様々な需要に的確に対応するため、学校種ごとの役割・機能を踏まえた教育・研究の展開と相互の接続を図るとともに、各学校ごとの個性・特色を一層明確化する必要がある。

大学は、世界的研究・教育拠点や総合的教養教育など大学の有する各種の機能を併有するが、各大学ごとの選択に

より、保有する機能や比重の置き方は異なる。その比重の置き方により、緩やかに機能別に分化していくと考えられる。

③高等教育の質の保証

学習者の保護や国際的通用性の保持のため、高等教育の質の保証が重要な課題である。自己点検・評価等の個々の高等教育機関の自主的努力に加え、国の責務として、事前・事後の評価の適切な役割分担と協調による質の保証の仕組みを整えて効果的に運用することが重要である。また、評価結果等に関する情報の積極的な開示と活用が必要である。

④各高等教育機関の在り方

教育の充実のため、今後は、学位を与える「課程」中心の考え方への再整理が必要である。特に、学士課程は、「教養教育」や「専門基礎教育」等の在り方を総合的に見直して再構築することにより、さらに充実した教育を展開することが求められる。また、課程制大学院の趣旨を踏まえて、課程の目的を明確にした上で、大学院における教育の課程の組織的展開の強化を図る必要がある。

⑤高等教育の発展を目指した社会の役割

層の厚い高等教育は社会の発展の基盤として不可欠であり、高等教育への公財政支出の拡充と民間投資の積極的導入に努める必要がある。公的支出を欧米諸国並みに近づけていくよう、最大限の努力が必要で、国民（＝納税者）の理解を得られるよう説明責任を果たすことが求められる。今後の財政支援は、競争的環境の中で各高等教育機関が持つ多様な機能に応じた形に移行し、多元的できめ細やかなファンディング・システムが構築されることが必要である。

○将来像に向けて取り組むべき施策

将来像の主要な柱に沿って、その内容を実現するために必要と考えられる「早急に取り組むべき重点施策（一二の提言）」等を提言している。

【我が国の高等教育の将来像(答申)を受けた改革の状況】

本答申を受けて、平成一七年七月には、助教授・助手に関する制度の見直し（「准教授」、「助教」の職を設置）や短期大学卒業生への学位授与（「短期大学士」）などの内容について、学校教育法の一部改正を行った。また、高等専門学校における単位の計算方法の改善についても関係法令

の改正を行った。さらに、一定の基準を満たした専門学校卒業者に大学院入学資格を認めるよう、制度改正を行った。

また、平成一七年九月に「新時代の大学院教育(答申)」が取りまとめられ、これを受けて平成一八年三月に「大学院教育振興施策要綱」が策定されたことにより、大学院改革を総合的に推進する体制が整った。(四(一)参照)

現在、中央教育審議会大学分科会では、学部(学士課程)教育及び教育の質保証の在り方等について、審議を行っているところであり、今後、本年夏頃を目途に一定の成案を得る予定である。

文部科学省としては、国際的な競争環境の中で特色ある大学づくりが進むよう、今後とも積極的に高等教育改革を推進していきたいと考えている。